

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

|                            | PAÍS. | OTRO |
|----------------------------|-------|------|
| España.                    | 1     | 25   |
| Extranjero (Unión Postal). | 2     | 50   |
| Unión Postal.              | 1     | 50   |

Número suelto. . . 5 cts  
Id. atrasado . . . 10 .

## Mallorca

durante la primera Revolución

### Los refugiados

Continuando la publicación de este trabajo, suspendida hace tiempo, empezamos hoy ofreciendo el capítulo referente a los refugiados, materia de gran interés y poco ó nada conocida.

Al llegar á este capítulo la pluma se detiene temerosa de desflorar un asunto casi por completo ignorado de nuestra generación. Desde el alzamiento del 2 de Mayo, Mallorca y especialmente su capital, se convirtieron en lugar de refugio para la muchedumbre que huía de los puntos asolados por la guerra. Unos 136 000 habitantes contaba entonces la isla, y como 33.000 la ciudad de Palma; y muchos testigos presenciales, en documentos contemporáneos de aquella inmigración, hacen pasar de 40 000 los refugiados y forasteros que Palma llegó á albergar en los momentos más difíciles de 1811 y 12. Imposible parece que una afluencia tan enorme, prolongada durante seis años, haya dejado huellas tan débiles en la tradición é influencias tan poco perceptibles en las costumbres. En mi niñez oí mentar á personas ancianas, como recuerdo vago y sin consistencia, las terribles carestías del año de los catalanes, los cuales huyendo de la invasión napoleónica buscaron en Mallorca el mismo refugio que un siglo antes encontraron sus bisabuelos durante la guerra de Sucesión. El bullicio que aquí trajeron los advenedizos, las novedades continentales de que fueron portadores, el tráfico mercantil que desarrollaron, las industrias que introdujeron, las modas que comunicaron á nuestra imitación y el aspecto de vida aborrotada que tomó una ciudad tranquila y señorial, hubieran ofrecido materia suficiente á Pérez Galdós para uno de sus *Episodios Nacionales* sino á la manera trágica de *Zaragoza*, cuando menos según el estilo pintoresco y abigarrado de *Cádiz*. Mas para ello se necesitaban investigaciones eruditas y divulgaciones previas como el curioso opúsculo de Don Adolfo de Castro, *Cádiz en tiempo de la guerra de la independencia* (1); y los trabajos de esta especie faltan en absoluto. Para escribir la historia de aquel miserable éxodo, es preciso rastrearla sobre cuadernos de anotaciones, cartas é impresos de la época. Los datos dispersos acá y acullá, entre inútil farrago, servirán para seguir en su dolorosa peregrinación á aquella multitud desfavorecida. Merced á ellos será posible vislumbrar algo de la odisea que le cupo en suerte sufrir, en medio de los peligros, de los sobresaltos, del pillaje que mermaba los peculios, del incendio que destruyó las propiedades, de la sangre y del estupro que todo lo manchaban. Y los que no estamos acostumbrados á las conmociones de la guerra ni hemos alcanzado tiempos de tan espantosa calamidad, sentiremos doblemente la impresión de aquellas vicisitudes y el horror de la general tragedia, mal acubiertas por el regocijo de una ciudad pequeña transformada temporalmente en Corte.

Apenas se había propagado á todas las regiones de España el alzamiento contra Napoleón, cuando se apresuraron á buscar en Mallorca refugio más seguro que el de las poblaciones continentales personas inútiles para la guerra y aun muchos que sin serlo la temían y esquivaban. En Julio de 1808 ya iban llegando á Palma paisanos y militares de Barcelona que habían podido desertar del servicio francés á que les obligaban Dubesme y el ominoso Lechi. El durísimo gobierno por ellos establecido en la capital del Principado á la par que avivaba los deseos de salir, dificultaba la salida con vejaciones desahoradas. Ora se aplicaba la pena de confiscación á los fugitivos, ora los pasaportes eran vendidos á muy alto precio. Las frecuentes visitas domiciliares, el arresto de personas tituladas de españolismo, las venganzas y delaciones, todo servía para hacer aborrecible la vida en aquella ciudad. Quien podía escapar, escapaba sin tener en cuenta las terri-

bles represalias que solía permitirse el gobierno intruso, auxiliado por un catalán mal nacido, el odioso Casanova, comisario general de policía, quien se rodeó de satélites tan indignos como su tarea reclamaba.

Uno de los testigos presenciales de aquellos sucesos, el P. Raimundo Ferrer, del Oratorio, prosiguiendo su diario (1) escribía á principios de Junio: «Continúa la emigración de la gente y la fuga de tropa española y aun se nota que huyen algunos soldados franceses é italianos» del ejército de Dubesme. Muchos de éstos se descolgaban por la muralla de tierra, vestidos de paisano, con ropas que les proporcionaban diversas personas que se aventuraban á sostener un tráfico tan expuesto. Día 4 de junio por la tarde fueron fusilados en la Explanada tres barceloneses, autores de dicho delito militar. Y, ello no obstante, la emigración se extiende. «En tantísimo el gentío que se fuga,—escribe pocos días después el P. Ferrer,—que se asegura pasau de 30 000 personas «las que han desamparado Barcelona desde 1.º del corriente. Especialmente esta mañana, las puertas del Ángel, Nueva y de San Antonio parecen estrechas.» Continuaron durante todo el año las frecuentes salidas que verificaba la guarnición francesa de Barcelona, para batir á los somatenes, llamados *brigants* en la nomenclatura imperialista. Reducido el pobre Espeleta á la humillante condición de estampilla de Dubesme, conservado por algún tiempo, mejor que como autoridad, en rehenes de lo que pudiesen tramar los patriotas, se reunió una Junta suprema del Principado en Lérida, solicitó que pasase á Cataluña, para tomar el mando de aquel ejército, el capitán general de las islas Baleares don Juan Miguel de Vives; y, no obteniéndole enseguida, consiguió, sin embargo, la llegada de las tropas que se encontraban en Menorca y la del gobernador militar de dicha isla el general don Domingo

La esperanza de la liberación de Barcelona por medio del ejército español reunido á orillas del Llobregat contuvo algún tanto la dispersión. Llegó, por último, de Vives, establecimiento del cerco, son derrotadas sus huestas antes en Llinars y después en Molins de Rey (21 de diciembre); y desde entonces con intermitencias varias, no se cortó la emigración á Mallorca. Muchos barceloneses que ya habían probado los rigores del extrañamiento y que comprendieron cuan inestable había de ser su tranquilidad en las demás poblaciones catalanas, en vez de pasar á Villanueva y Tarragona, como hicieron la mayor parte, tomaron seguro inmediato en nuestras islas, guardadas únicamente por la escuadra inglesa del lord Collingwood. La peligrosa peregrinación tenía tanto de dramática como de pintoresca. Un contemporáneo la describe así: «es para reir los tragos que muchos han tomado para escaparse. Quien arreado un borrico, quien con un barrilón al hombro en ademán de ir por vino, quien hecho una miseria remedando un perdisero, quien en traje de pescador, quien ensuciado con las basuras de los estercoleros. No ha faltado comerciante que lo ha verificado dentro de un tonel.» (2) La banca, la industria y toda suerte de especulaciones se retiraron de Barcelona. A mediados de septiembre el puerto ya no era «más que un estanque de agua salobre cubierto de algún esqueleto de madera.» Los viveres faltaban, los artículos de primera necesidad alcanzaban precios fabulosos. Se decretó la confiscación de los bienes pertenecientes á personas que se hubiesen ausentado. En noviembre, los vecinos «que por relaciones de parentesco ú otras se han encargado de los mudables de sus conciudadanos emigrados, están en un pavor continuo pues temen ser juguete de la ferocidad de un jefe sanguinario, si los ocultan; y si los entregan sienten el menoscabo que padecerán sin contar con la vileza del precio á que habrán de venderlos por falta de compradores...» Fueron allanadas las vivien-

(1) *Barcelona cautiva*, t. I, pág. 123.—Barcelona, Brusi, 1815.  
(2) *Pasim*, t. I, pág. 835.

das, forzadas las cerraduras y destrozadas las puertas á hachazos. «Causa ciertamente el mayor desconcierto ver el destrozo que hace el intruso Gobierno en las casas de los emigrados, á pesar de los repetidos edictos en que ofrece procurar su integridad conservación; cada uno de los jefes que van á dichas casas, toma lo que más le acomoda, haciendo otro tanto los subalternos. Desgraciada patria mía,—exclama el cronista—tus calles en otro tiempo tan hermosas por la variedad de géneros y manufacturas que se valían en las tiendas, ahora se ven solitarias y desahucadas por tener aquéllas, casi todas, cerradas sus puertas á causa de haberse fugado los dueños.» Introducidos los pasaportes, éstos eran objeto de un precio exorbitante fijado por la policía de una manera caprichosa y sin límite alguno. A hacendados como Larrard les resultó el salvoconducto una verdadera desmembración de su patrimonio. A pesar de lo dicho, según los pases despachados entre el 8 de noviembre y el 11 de diciembre fueron 12.000 las personas que salieron, cifra de mucha consideración habidas en cuenta las anteriores emigraciones. Parte de eserio se dirigió á nuestras islas. Mientras tanto habían ocurrido ya los primeros sitios de Gerona y Zaragoza y empieza el segundo sitio de la capital de Aragón. Los franceses dominan en gran parte de España. De todos lados huye la gente pacífica ó inútil y la afluencia de forasteros se va haciendo, en Palma, mayor á cada nuevo revés que sufre las armas españolas. A fines de 1808 llegaron al puerto de Alcúdia el Oisipo de Barcelona, dimisionario, Don Pablo de Azara, la Excm. señora doña María Teresa Villabriga, viuda del Infante don Luis, su hija doña María Teresa de Borbón, y el canónigo Heredia y el prebendado Puyo, de Zaragoza, que las acompañaban. Llegaron también «otras muchas gentes fugitivas de Barcelona.» Después de ha-

Palma las ilustres viajeras, hospedándose en casa del difunto marqués de Solerich, actualmente de Morell. (1) El Obispo de Barcelona pasó á vivir en el convento de Santo Domingo. A uno y otras envió diputación en regla la Ciudad para darles la bienvenida, saludándolos igualmente los jefes y corporaciones y las damas de la nobleza; á todos devolvieron personalmente las visitas. «Su vida, dicen los contemporáneos, es muy edificante y merecen por su porte y demás prendas, la estimación general.» No sólo eran señoras y eclesiásticos quienes buscaban en Palma olvido y apartamiento. Después de la rota de Molins de Rey, bien por defección, bien para esperar nuevo destino en la imposibilidad de replegarse sobre otra plaza española, llegaron oficiales en buen número; y el capitán general de estas islas se vió en el caso de disponer su arresto y la formación de sumaria.

Cuanto más se extiende la dominación francesa más aumenta el número de viajeros que entran diariamente en Palma. A principios de 1809 llegan procedentes de Zaragoza el canónigo Don Ildefonso Zañaltero, el Inquisidor mayor y bastantes religiosos de diversas órdenes del Principado de Cataluña; en marzo llegan también de Zaragoza, entre muchos seglares, tres religiosas capuchinas que ingresan inmediatamente en su convento de esta ciudad; viene de Barcelona el P. Provincial de Trinitarios con diversos religiosos de su orden, y multitud de mujeres y niños. Este aumento de población se traduce bien pronto en escasez. Allá por septiembre del mismo año 1809, las autoridades tuvieron que entender en el conflicto de subsistencias, que desde entonces hasta 1814 no dejó de preocupar un solo instante. En vista de la carencia de artículos de consumo, la ciudad acudió al Real Acuerdo para que prohibiese la extracción de huevos y gallinas. Resultado de esta instancia fué un auto de la Audiencia prohibiendo bajo severas penas la exportación de toda clase de viveres. Contra este atentado á las corrientes de libertad comercial entonces en su mayor auge, el Consulado recurrió á la Junta central, hacien-

(1) Desbrull, *Memorias inéditas*, años 1808 y 9.

do resaltar de consuno lo perjudicial de la prohibición y la falta de competencia en el Acuerdo para decretarla. Intervino la Junta de estas islas y el Regente dió esplicaciones, asegurando habérselo dictado el auto por indicación de la Ciudad y para evitar el contrabando de guerra hecho á favor de Barcelona, que estaba en poder de los franceses. Se pasó oficio á la Audiencia para que no invadiese atribuciones ajenas ni abusase de las propias y, como fórmula de conciliación, se estableció que el Regente visaría con su visto bueno los embarques de viveres.

M. S. OLIVER

(Seguirá.)

## El nocturno de Chopin

(Cuento)

I

—Hija mía—dijo en voz baja Clara de Volades á la condesa Starol, en cuya casa se celebraba una gran fiesta en honor del célebre explorador Julio Kalder—ese hombre, á pesar de sus méritos, es un caso... blanco, un sér en estado casi salvaje.

—Eres demasiado severa con él, Clara.

—Le hago justicia. Y si no, mirale, ahí lo tienes hecho un poste.

Con efecto, junto á un grupo de aristocráticas damas hallábase Julio Kalder, sentado en una butaca, con los ojos entornados y como si dormitara, mientras el no menos ilustre Stillmann tocaba al piano, con prodigiosa inspiración, el famoso nocturno de Chopin.

Desde que todo París admiraba al insigne explorador Julio Kalder, Clara de Volades, viuda, libre de sus actos, inmensamente rica y emparentada con las más aristocráticas familias de Francia, fascinada por el heroico viajero, había concebido el proyecto de conquistarle y casarse con él.

Orgullosa de su belleza para estar despreciables ocasión de encontrarse con su héroe.

Pero Julio Kalder, por lo visto, no se había enterado de nada, y Clara comenzaba á mostrarse mortificada ante aquel desdén incomprendible que era ya la comida de las gaitas.

El caso era ridículo é intolerable.

Indudablemente, aquel hombre era un salvaje del que nada había que esperar, y lo mejor que hubiera podido hacer Clara era renunciar para siempre á su proyecto.

La condesa Starol, amiga de la niñez y compañera de colegio de la señora de Volades, comprendió lo que pasaba en aquel corazón legítimamente ofendido. Resolvió, pues, acudir en su ayuda, ya que no para triunfar, al menos para provocar una explicación, una entrevista que le permitiera salir honrosamente de la falsa situación en que se había metido.

II

Al terminar el artista su nocturno, Julio Kalder, olvidándose de la etiqueta, se levantó de su butaca y corrió hacia Stillmann, á quien abrazó cordialmente, mientras que, poseído de profunda emoción, brotaban de sus ojos abundantes lágrimas.

La fiesta había terminado, y cuando la muchedumbre hubo salido del hotel Starol, la condesa obsequió á sus íntimos amigos con una espléndida cena.

La dueña de la casa, usando maliciosamente de sus privilegios, modificó el orden de colocación de los convidados, y teniendo á Kalder á su derecha y á Stillmann á su izquierda, hizo sentar á la hermosa Clara de Volades al lado del explorador.

Mientras los demás invitados charlaban á su antojo, establecióse una especie de cuarteto entre aquellos cuatro personajes. Con una modestia encantadora, el héroe polar procuraba evitar que se hablase de él y no hacía más que prodigar elogios sin taca al talento incomparable de Stillmann.

—Lo que yo he hecho—decía—lo puede hacer cualquiera con un poco de perseverancia, de valor y de dinero. Pero, en cambio, esas circunstancias de nada sirven para poder llegar á donde usted ha llegado.

—Está usted en un error, y la prueba es que ha habido y hay muchos pianistas notables, siendo, por el con-

trario, muy contados los hombres como usted.

—He habido también muchos exploradores, por cierto más dichosos que yo, puesto que han encontrado la muerte entre los hielos.

Clara de Volades sintió un escalofrío y exclamó:

—Si yo hubiese sido su hermana de usted ó su mujer no le habría dejado partir. Pero ¿por qué ha dicho usted que sus predecesores han tenido la suerte de sucumbir en sus empresas?

—Porque no han conocido las crueles desilusiones del regreso. Y con esto se relaciona precisamente la intensa emoción que hace poco me ha hecho experimentar el nocturno de Chopin que acabamos de oír. Pero esa es una historia muy larga de contar, y, sobre todo, muy triste.

—No importa—dijo Clara de Volades—cuéntela usted para nosotros tres mientras los demás no se ocupan para nada de nosotros.

—No puedo dejar de complacerme á usted, señora, y doy comienzo á mi relato. Ha dicho usted que no me hubiera dejado partir, y yo he de contestarle que no habría logrado usted su propósito. Entusiasmado con mi aventurado proyecto, no hice caso alguno de las lágrimas ni de las súplicas de una encantadora joven á la que había dado palabra de casamiento y que había tratado de interponerse entre mi decisión y lo desconocido. Al ver que sus esfuerzos eran inútiles, Elena no insistió más. Unicamente solicitó y obtuvo el derecho de amueblar los dos camarotes que me estaban destinados en el buque expedicionario.

Como con frecuencia tocábamos á cuatro manos durante las veladas que pasábamos juntos, tuvo la delicadeza de colocar allí nuestro piano.

—De este modo—me dijo—estoy segura de que pensarás siempre en mí.

Y, con efecto, cuando comenzamos á tocar el nocturno de Chopin, me encontraba ante aquel teclado que sus dedos habían recorrido tantas veces, y evocaba el recuerdo de mi adorada Elena.

De día en día la temperatura era más rigurosa y el cielo estaba más triste. Indudablemente, no tendríamos más remedio que detenernos entre los hielos.

Al cabo de muchos días de viaje quedó nuestro nuestro buque cercado por la nieve.

III

Con la ayuda de Dios y el concurso de mis fieles colaboradores logré llegar á algunos sitios considerados como inabordable y descubrir los cadáveres de los desdichados expedicionarios que me habían precedido.

Realizada esta obra, y después de haber practicado importantes experimentos, regresamos á nuestro barco. Seguíamos sitiados por el hielo, pero nos animaba la idea de nuestro triunfo.

Nuestros ojos, cansados de la continua reverberación de aquellas llanuras heladas; nuestros oídos, acostumbrados á aquel silencio sepulcral; nuestros cerebros enfermos, nos producían alucinaciones y espejismos continuos.

Durante uno de aquellos días de profunda tristeza me preguntaba con espanto si volvería á pisar el suelo de mi querida patria, cuando pronto oí los primeros compases del nocturno que acabamos de oír tan admirablemente interpretado por Stillmann.

No había en el buque quien supiera tocar el piano más que yo.

Me dirigí presuroso á mi camarote y vi que estaba vacío. Además, de las pesquisas que practiqué saqué en claro que nadie había entrado en él durante toda la mañana.

A mi regreso supe que precisamente el mismo día en que el bardo los primeros compases del nocturno de Chopin, había dejado de existir mi adorada Elena.

Por eso lloraba al escucharle á usted esta noche, mi querido maestro, y por eso también—añadió Julio Kalder con una triste sonrisa dirigida á la condesa de Volades—no me casaré nunca.

P. NAGOUR

LA SEÑORA

**Doña Francisca Barceló y Salvá**

Viuda de Sampol

Ha fallecido en Barcelona el 14 del actual

E. P. D.

Su hermana doña Juana (ausente), hermanos políticos, presente y ausente, sobrinos presentes y ausentes, primos y demás parientes, al participar tan infausto acontecimiento á sus amigos y conocidos les suplican una oración por el alma de la finada.

**NOTICIAS**

**De la capital:**

Anteayer por la mañana fundó en el puerto de Barcelona, procedente de Mazagán, el vapor *Palma*, conduciendo un cargamento de garbanzos, consignado á aquella plaza.

El grandioso vapor *Alfonso XII*, antes *Meteoro*, adquirido por la Compañía Tránsito de Barcelona, ha sido destinado á la carrera de Bilbao á la Habana y Veracruz haciendo las escalas del NO. de España. Dicho buque emprenderá el primer viaje el día 16 de Octubre próximo, y como tiene un andar superior á diecinueve millas, es de suponer que hará la travesía de la Ceruía á la Habana en nueve días. Cuando fué adquirido el *Meteoro* por nuestro gobierno hacia la carrera de Hamburgo á Nueva York.

Ayer por la mañana fundó en el lazareto de Mahón, el vapor inglés *Vesubio*, despedido por la Sanidad Marítima del puerto de Barcelona, por proceder de Glasgow, puerto declarado sucio.

Por el administrador de Hacienda de la provincia de Valencia, se cita á don Antonio Noguera, para que el día 29 del actual pueda asistir á la sesión de la Junta administrativa que ha de ver y fallar el expediente de defraudación que por especulador de frutos se le instruye por la investigación de

Por la Subsecretaría del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, se ha dispuesto con fecha 5 del actual que la matrícula ordinaria para el curso de 1901, debe efectuarse durante el presente mes; y que la prórroga concedida por este solo curso, hasta el 15 de Octubre próximo venidero se entienda sólo aplicable para los alumnos que deban matricularse en asignaturas del grupo preparativo de facultad.

La distribución de fondos por capitales para satisfacer las obligaciones del presente mes, asciende á 60 863'05 pesetas, distribuidas en la siguiente forma: Administración provincial, 4 mil 655 pesetas.—Servicios generales, 2 341'54.—Cargas, 1 483'78.—Instrucción pública, 6 258'73.—Beneficencia, 40 936 pesetas.—Corrección pública, 1 233.—Imprevistos, 1 041.—Obras diversas, 833.—Otros gastos, 2 061 pesetas.

En la calle de la Unión ocurrió ayer por la mañana un choque entre dos carruajes que iban en dirección opuesta, resultando ambos vehículos con varios desperfectos de escasa importancia.

Uno de los conductores sufrió una rozadura en una pierna, siendo asistido en una casa de la citada calle.

Doña Rosa Cardona é hijo nos suplican que en su nombre demos las más expresivas gracias á los jefes de la guardia municipal y policía señores Bosch y Aparici y á cuantas personas que con su auxilio contribuyeron á extinguir el amago de incendio ocurrido en la madrugada de ayer, en su establecimiento de la calle de los Héroes, del cual dimos cuenta en nuestro número de ayer.

Ayer terminó el periodo de vacaciones en esta audiencia.

Con tal motivo las horas de oficina serán en adelante de las diez de la mañana á las dos de la tarde.

Por telegrama se recibió ayer en esta ciudad, la triste noticia de haber fallecido en Barcelona, la virtuosa señora doña Francisca Barceló, viuda de Sampol, y tía de nuestro compañero de la prensa don Francisco de P. Arias.

Enviamos á la familia de la finada y en particular á nuestro amigo la expresión de nuestro más sentido pésame.

Se halla vacante la cátedra de Física y Química del Instituto de Reus, dotada con el haber anual de 3 000 pesetas anuales la cual, correspondiendo al turno de concurso, se anuncia previamente á traslación, conforme á lo dispuesto en el Real decreto de 33 de Julio de 1891 y Real orden de 7 de Agosto último, á fin de que los catedráticos numerarios de Física de Institutos que deseen ser trasladados á la misma puedan hacer la correspondiente petición.

En el vapor *Belver*, salió ayer una comisión de catedráticos que marcha á Ibiza al objeto de examinar á los alumnos residentes en aque la ciudad. Dicha comisión se compone de los señores don León Carnicer y don Miguel Ignacio Oliver, de la sección de Letras, y de don Pedro Esterlich y don José Fuset, de la de Ciencias.

Con destino á Mahón salió de nuestro puerto ayer tarde á las cinco, el vapor *Ciudad de Mahón*, llevándose la correspondencia, 14 pasajeros y variada carga.

Entre el pasaje figuraba el conocido propietario don Jaime Moisí.

A las siete salió para Ibiza y Alicante, el vapor *Belver*, llevándose la vajilla, 16 pasajeros y efectos.

El capitán de la marina mercante don Vicente Terrasa.

El próximo viernes saldrá de este puerto con destino á Barcelona y Marsella el vapor *Cataluña*, con objeto de limpiar fondos.

Por la Presidencia del Consejo de Ministros se ha publicado un Real decreto dictando reglas para la aplicación del 18 de Junio último, sobre ingreso y ascenso de los empleados civiles.

Dice así la parte dispositiva: «Artículo 1.º Las dudas que puedan surgir en la aplicación de los preceptos del Real decreto de 18 de Junio último sobre ingreso y ascenso en la Administración del Estado, serán resueltas por la presidencia del Consejo de ministros, previa consulta de los respectivos ministerios, quienes deberán formularlas antes del 20 del corriente mes.

Art. 2.º Queda prorrogado por dos meses el plazo señalado en el art. 2.º del referido Real decreto para la publicación de los escalafones cuya formación se ordena en el mismo.

Anteayer se inauguró la farola que la Sociedad de gas *La Económica* ha levantado en la calle de la Unión, frente al Circulo Ciclista, la cual ilumina un gran trecho de la citada calle.

Ayer por la mañana numerosa brigada de operarios empezó la renovación del vapor francés *Madelaine*, buque que como recordarán nuestros lectores fué presa de las llamas en nuestra bahía hace cosa de medio año.

La importante reparación está á cargo del conocido industrial don Juan Oliver (Maneu).

Ayer por la mañana la compañía de artillería montada que guarnece esta plaza, salió á dar un paseo militar por los caseríos de la Bonanova y Génova, llevando los malos sus respectivos enseres.

Han constituido sociedad mediante escritura notarial los señores don Vicente Terrasa y don Bartolomé Homar bajo la razón social de Homar y Terrasa, la cual se dedicará á representaciones, á la compra en comi-

sión de todos los productos de la isla (almendrán, algarrobas, vinos, higos, pulpa de albaricoque, etc.) y á la venta de todos los artículos de exportación.

Don José Mulet y Pou ha establecido en la calle de la Platería, número 42 una tienda de Chocolatería, con los adelantos modernos.

Se dedicará, además, á la venta de azúcares y cafés tostados.

Hemos visto con gusto que el señor Alcalde ha ordenado, atendiendo á nuestras indicaciones, la recomposición de las principales calles del caserío del Molinar, que, dado el deplorable estado en que se hallaban, constituye una innegable mejora.

Ha vuelto á ver la luz pública la importante revista catalana *La Ilustració Llevantina*, habiéndonos ofrecido su nuevo domicilio, Ramba de las Flores, 20; cuya atención agradecemos.

Para mañana á las diez y media está señalada en esta Audiencia, la vista en juicio oral de la causa instruida por el juzgado de Manacor, contra Rafael Nadal, sobre hurto.

Se encargará de la defensa el abogado don Antonio Llompart y el procurador don Bernardo Gomila representará al procesado.

También para mañana está señalada á las once y media la vista en juicio oral y público, de la causa instruida por el juzgado de Palma, contra Abraham, también sobre hurto.

La procesada estará defendida por el abogado don Ramón Olorador y representada por el procurador don Nicolás Pifa.

Desde hace algún tiempo viene convirtiéndose en picadero público la plaza de San Francisco.

Como este abuso causa grandes perjuicios al público, no dudamos que se tomarán las oportunas medidas para impedir que continúe.

En la plaza de San Antonio, ocurrió ayer por la mañana una disputa entre varios individuos, los cuales llegaron á las manos, resultando uno de los contendientes con un rasguño en la cara.

Intervinieron en la disputa varios transeúntes que pusieron fin al alboroto.

En la plaza de San Antonio, fundó ayer por la mañana una disputa entre varios individuos, los cuales llegaron á las manos, resultando uno de los contendientes con un rasguño en la cara.

Entre el pasaje figuraban, el Rdo. P. escolapio don Pablo Llambias, el redactor de *La Última Hora* Nicasio Roca, el oficial del cuerpo de telégrafos don Juan Bibiloni y el conocido músico francés M. León Mereaun, que viene á esta capital con objeto de poderse dedicar su completa libertad á la composición de una ópera que tiene en estudio.

Por el Juez de Instrucción de este partido se cita, llama y empieza al procesado Bernardino Mateu Borrás (\* Ferré y José Velly, para que dentro el plazo de 15 días se presenten en dicho Juzgado al objeto de comunicarle el auto de transmisión de sumarias que á cada uno de ellos se instruye por el delito de estafas.

Servicios prestados por la guardia civil:

La de los puestos de Santa Margarita, Sineu, Petra y Algaida, denunció á los Alcaldes respectivos á varios sujetos por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

La policía condujo anoche con un carretón de mano al depósito de Capuchinos á un individuo en completo estado de embriaguez.

Hoy en el pueblo de Lluçmajor se celebraron elecciones parciales para cubrir siete vacantes de concejales que existen en aquel Ayuntamiento.

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer varias multas á otros tantos sujetos por escándalo promovido en la vía pública.

Al igual de todos los sábados se celebró ayer el mercado de frutos y ferretería en la plaza de aquel nombre el cual se vió regularmente animado.

En dicho mercado se presentaron á la venta gran cantidad de aceitunas en verde para ser destinadas á la sazón, las cuales se vendieron á 0'25 y 0'30 pesetas el almud.

Ha quedado interceptado el paso de carruajes por la calle del Santo Cristo á consecuencia de haberse levantado en la misma un andamio para obras de propiedad particular.

Como esta clase de andamios además de causar perjuicios, á los vecinos, están terminantemente prohibidos en la circular que el señor Alcalde dirigió al público hace cosa de tres meses, es por lo que llamamos la atención de la referida autoridad, no dudando que ordenará su inmediata desaparición.

Las amenazas de lluvia que desde algunos días á esta parte aparecían en la atmósfera, tuvieron ayer su desahogo. Serían poco más ó menos la una y media de la tarde cuando cayó en esta ciudad fuerte aguacero que fué repitiéndose hasta las dos y media en que la atmósfera fué despejándose á poco á poco hasta quedar sin la más leve nubecilla.

Con motivo de este aguacero las calles quedaron completamente limpias, pues por espacio de más de una hora quedaron convertidas en verdaderos torrentes.

Mucho nos alegramos de que así sucediera, por haber hecho que las alcantarillas quedaran completamente limpias y por la misma sin peligro para la salud pública.

El Gobierno Militar de esta plaza llama á los soldados repatriados de Ultramar Pedro Alemany Bennassar, Cristóbal Jaime Rebassa, Ramón Montaner Vadel, Antonio Mut Reyués, Juan Terrasa Campins, Antonio Grau Palou, Guillermo Olorador Oliver, Baltasar Amengual García, Rafael Antich Moll, Guillermo Borrás Pons, Damian Rebassa Llompart, Antonio Taus Suau, Miguel Argués Besard, Antonio Bonilla Fuster y Sebastián Oliver Caballer, para que se presenten en dichas oficinas á la mayor brevedad posible con el objeto de percibir los alcances atrasados.

También se llamó para entregarlos un documento que les incumba á las señoras doña Margarita Caimary y á doña Margarita Euger.

El viernes llegó á esta ciudad el catedrático de nuestra Escuela de Artes é Industria y Bellas Artes, don Félix Meares, acompañado de su hermano don José, ingeniero electricista, que pasa á Palma con objeto de estudiar la instalación de la electricidad.

Con motivo del fuerte aguacero que cayó ayer sobre esta ciudad, quedaron de nuevo inundadas varias casas de la calle de la Marina, habiendo tenido que acudir una de las bombas del Ayuntamiento para sacar la gran cantidad de agua que había entrado en aquellas casas.

Como este incidente viene repitiéndose con bastante frecuencia, nos vemos en el caso de protestar de nuevo contra la actitud del Ayuntamiento por su pasividad en no ordenar la limpieza y recomposición de la acequia recolectora de aguas sucias, lo cual da lugar á estos incidentes.

Durante esta última semana, según datos que hemos podido recoger, han sido embarcados en nuestro puerto con destino á los mercados de Barcelona, Londres y Marsella, 1 657 sacos de almendrán que en conjunto forman un total de 4 971 quintales.

Cotizándose este fruto actualmente en nuestro mercado á 145 pesetas el quintal, resulta que el valor del almendrán embarcado en dicho periodo de tiempo es de 720 795 pesetas.

Además el vapor *Lulio* embarcó el jueves último en el puerto de Ibizas con destino al mercado de Caste 1 500 sacos de almendras, recolectadas en aque la isla.

Habiendo retirado la Sociedad *El Gas* el ofrecimiento que tenía hecho al Ayuntamiento de suministrarle el fluido á 18 céntimos de peseta el metro cúbico y terminando el día 7 de Octubre próximo el *modus vivendi* que tiene establecido con dicha Corporación municipal, dicha sociedad dejará en aquel día de suministrar el alumbrado público.

En su vista la Comisión de Alumbrado está estudiando la forma de evitar que la ciudad quede á oscuras durante el plazo de cuatro meses de que dispone *La Económica*, á favor de la cual quedó adjudicada la subasta del referido alumbrado.

Según se dice dicha comisión acordará recurrir al petróleo y para este efecto adquirirá mil faroles que colocará en los mismos sitios en que se hallan ahora, los cuales irán suprimiendo á medida que la nueva fábrica haga los empalmes.

Según noticias que nos dimos ayer en el Ayuntamiento se da como cosa segura la rebaja de la tarifa de consumos sobre el vino, pues aún en el caso de que el gobierno se niegue á conceder la rebaja del cupo que la

Corporación municipal tiene solicitada, se ha estudiado otro medio que permitiría reducir á la mitad la citada tarifa, sin grave perjuicio para los fondos municipales.

Segue sin manar agua la fuente pública de la calle del Conquistador, lo que causa grandes molestias á aquellos vecinos.

**Banquete**

**en honor del señor Portell**

A pesar del aspecto desapacible que ofrecía la tarde de ayer á primera hora, partieron de la plaza de Cort hacia Ca' Catalá numerosos carruajes que condujeron á los comensales que en número de 63 asistieron al banquete celebrado ayer en honor del veterano de los maestros de instrucción primaria don Antonio Portell.

Presidió el acto el veterano maestro teniendo á su lado á don Alejandro Lladó (el más antiguo de sus discípulos) y al joven Ernesto Escalas, el más moderno.

Después de servido el menú que fué muy celebrado por los comensales inició los brindis el oficial primero del Gobierno civil don Gabriel Mas y Guasp en representación del Excelentísimo señor don Rafael Alvarez Seix, gobernador de esta provincia, felicitando en su nombre y en nombre propio al maestro y á sus discípulos que tanto sabían honrarle.

Había luego el señor Castañó dando primero lectura á una carta del señor Alcalde y otra de don Francisco de P. Arias adhiriéndose al acto. El señor Arias no pudo asistir á causa de haber recibido la noticia de defunción de un miembro de su familia.

Levantóse luego don Enrique M. Lladó quien dió lectura á un telegrama del general Weyler, cuya adhesión y representación ostentaba. Felicitó al señor Portell cuya fama había tenido la honra de alcanzar.

Después de un discurso de gracias que hizo el señor Terrés maestro de escuela de Pollensa é hijo político del obsequiado se levantó el joven Ernesto Escalas, diciendo que se honraba con ser el más joven de los discípulos allí presentes y que nunca olvidaría el poco tiempo invertido por su maestro en enseñarle á leer. Terminó dando un viva al Sr. Portell que fué contestado por nutrida salva de aplausos.

Después de un brindis pronunciado por don Alejandro Lladó se levantó el señor Portell manifestó su inmensa satisfacción y agradeció la benevolencia con que se le trataba.

Me enorgullecio—dijo—de pertenecer á la clase de maestros que viene á ser la base del edificio social. Dió gracias á Dios por haberle permitido desasnar á tanto discípulo. Agradeció la benevolencia que le dispensaban las autoridades mandando allí sus representantes ó sus adhesiones y dijo que quería dar un consejo á sus discípulos cual era que no olvidasen su última hora teniéndolas presentes á todas y terminó dando un viva á los amantes de la instrucción.

Levantóse luego nuestro amigo y compañero don Rafael Ballester, siendo objeto de una viva demostración de simpatía.

Dijo el señor Ballester que su condición de periodista le excusaba el hablar, pero ya que había sido aludido por el señor Portell en su discurso se veía en el caso de molestar la atención de los concurrentes.

Aplaudó—dijo—con todo el entusiasmo de mi juventud á los iniciados de la fiesta, pues no significa ésta un acto de lisonja á la persona del señor Portell sino el justo enaltecimiento de la clase de los maestros, olvidada y puesta en ridículo hasta en el teatro, mientras que es objeto de estima y veneración en las naciones civilizadas.

Se lamentó de la poca estima que de la enseñanza se hacía en las esferas oficiales, añadiendo que el acto aquél, que en honra del señor Portell se celebraba era en cierto modo un progreso positivo pues por primera vez se honraba á un maestro en el mismo lugar donde tantos políticos y generales habían recibido tributo de admiración.

Terminó brindando por la restauración de la enseñanza y la dignificación del maestro de escuela que en la sociedad venía á ocupar el primer puesto después del sacerdocio. El señor Ballester fué muy aplaudido.

Á continuación hablaron los señores Saiva, Font (don Sebastian), Morey, Feitx (don Sebastian), Poi y Bérnago. Sentimos que falta de espacio nos impida consignar aquí los elocuentes brindis pronunciados por dichos señores.

A propuesta del señor Pol se acordó mandar uno de los ramilletes que adornaban la mesa a la hija del señor Portell y otro a la señorita doña María Weyler.

El señor Portell cedió galantemente el ramo que había sido destinado a su señora hija, a la señora esposa del Gobernador civil.

Después terminó el acto en medio de la mayor satisfacción de los concurrentes que regresaron a Palma a la caída de la tarde.

**EN LA ESCUELA DE BELLAS ARTES**

Ante numeroso y distinguido concurso de alumnos de ambos sexos, verificóse anoche en esta Escuela el solemne acto de la apertura de curso y repartición de premios.

Presidió el acto el señor Director de dicha academia don Ricardo Anckermann, teniendo a su derecha al Delegado de Hacienda señor Semir, y a su izquierda al decano de la prona don Felipe Guasp, asistiendo al acto todo el Claustro de profesores y una digna representación del elemento militar.

El Secretario don Antonio Ribas leyó una memoria relativa al estado de dicho centro y su movimiento estadístico.

Después se procedió a la repartición de premios a los alumnos, cuya relación publicamos oportunamente.

El señor Semir dirigió la palabra a los concurrentes, facilitando en sentidas frases a los profesores y a los alumnos por los brillantes resultados obtenidos.

Sucedió en el uso de la palabra el señor Director, quien, después de felicitar a los alumnos, declaró en nombre de S. M., abierto el curso de 1900 a 1901, y se dió por terminado el acto.

**Bibliografía**

Con verdadero placer hemos recorrido las atractivas páginas de la revista Iris correspondiente a esta semana. Desde luego, la preciosa cubierta es digna del contenido, entre cuyos trabajos figuran interesantes informaciones sobre los sucesos de China, la Vendimia y la Exposición universal; cuentos de Manuel Millán y Setero Varela; interesantes y amenos artículos de Alcazar, Julio Carrión, Emilio Rivas, Valle, Carlos Mendoza y otros distinguidos escritores; poesías de Rafael Torromé; historietas de Cilla, etc. Las páginas y grabados en color son un alarde de esmeradísima ejecución y hablan muy alto en favor de la excepcional elegancia de Iris, que de cada vez se hace más merecedor al favor que le dispensa el público.

**Cultos para hoy**

**Jubileo de Cuarenta Horas**

Concluyen en San Felipe Neri. A las seis de la mañana exposición del Santísimo, a las diez tercia y misa cantada, en la cual predicará el padre Antonio Oliver, de la misma Congregación; al anochecer ejercicio a la Virgen Dolerosa y la reserva de su Divina Majestad.

**Otras funciones**

En Santa Clara fiesta a la Santa Faz. A las diez misa cantada y sermón por el P. Domingo Ramón, de las Escuelas pías. Al anochecer empezará un triduo con meditación y música.

En San Jaime fiesta que la concordia de socorros mutuos dedica a la Beata Catalina, con misa cantada a las diez y sermón que dirá el señor Cura-párroco de la misma parroquia.

En la iglesia de la Misericordia fiesta en obsequio de los Dolores de María, a las diez tercia y misa mayor, sermón por el P. José Auba, de San Felipe Neri; al anochecer las niñas del establecimiento cantarán la corona Dolerosa a la Virgen.

En Montesión a las siete y media misa de comunión para los Seglares Católicos, y al anochecer ejercicio del día de retiro con sermón por un padre de la Compañía.

En la iglesia del casero de la Soledad fiesta a la Virgen de los Dolores, a las siete y media comunión, a las diez misa con sermón por el señor cura-párroco de Santa Eulalia. Por la tarde, vísperas y ejercicio de la Virgen; se puede ganar indulgencia con motivo del jubileo concedido en aquella iglesia.

**Visita a la Corte de María**

A Nuestra Señora del Carmen, en las Teresas.

**Cultos para mañana**

**Jubileo de Cuarenta Horas**

Empezan en San Francisco de Asís las que dedican los hermanos y terciarios a su Padre San Francisco.

A las seis exposición del Santísimo; acto seguido misa y las adoraciones; a las diez se cantará tercia y misa, después meditación durante la misa de doce.

Por la tarde actos de coro y al anochecer empezará un triduo con sermón que dirá don José Videllet. Después se hará la adoración de las llagas y la reserva de S. D. M.

**Otras funciones**

En la Merced, al anochecer, continuará la novena de la Virgen con sermón por el P. Tomás.

**Visita a la Corte de María**

A Nuestra Señora de los Desamparados, en el Socorro.

**Sociedades y Corporaciones**

**Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca**

El día 16 del actual, feria en Manacor, además de los trenes ordinarios se efectuarán los siguientes:

De Palma a Manacor a las 6, 7 y 15 mañana y 12 y 30 tarde.

De Manacor a Palma a las 7 y 9 noche.

Palma 10 Septiembre de 1900.—El Director General sustituto, Sebastián Feliu.

\*

**SALINERA ESPAÑOLA**

La Junta de Gobierno de esta Compañía ha acordado convocar a la Junta General para celebrar sesión ordinaria que tendrá lugar el día 29 de este mes a las cuatro de la tarde en el local que ocupan las oficinas de la sociedad en esta capital, calle de Palacio núm. 67, entresuelo.

El depósito de las acciones para asistir a dicha junta puede verificarse desde mañana hasta el citado día 29 a la una de la tarde en la caja de esta compañía, en la del Crédito Balear ó del Fomento Agrícola de Mallorca, Palma 10 Septiembre de 1900.—El Presidente, P. I., Pedro A. Servera.—El Secretario, José Vaquer.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**La prensa Inglesa**

Madrid 14 a las 10 n.

La prensa inglesa asegura que Francia imitará la conducta de Rusia si ésta retira las tropas de Pekín.

Otro periódico dice que la huida del Presidente Kruger ha validado el manifiesto de lord Roberts, declarando la anexión del Transvaal a Inglaterra.

**Nombramiento.-Comunicaciones cortadas.**

Madrid 14 a las 10 n.

Los últimos telegramas recibidos de Lorenzo Marquez confirman la noticia de que Schalkburger ha sido nombrado Presidente interino de la República del Transvaal.

Los boers han cortado las comunicaciones entre Komatipoort y Lorenzo Marquez.

**Noticias varias**

Madrid 14 a las 10 n.

Dícese que el señor Sagasta no regresará a Madrid hasta el día 15 de octubre próximo.

Las grandes tormentas que se han desencadenado en la provincia de Lugo han causado grandes daños, siendo considerables las pérdidas materiales.

Algunos campesinos han quedado en la miseria.

**Tres noticias**

Madrid 14 a las 10 n.

El Correo ha dicho que en breve hará importantes declaraciones el señor Sagasta.

Asegúrase que hoy ha salido Li Hung Hang para el Norte con objeto de reunirse al príncipe Ching.

Telegrafían de la India inglesa diciendo que los primeros gastos de envío de tropas a China se elevan a cincuenta millones de francos.

**Nombramiento.-Llegada**

Madrid 14 a las 10 n.

Dicen de Roma que el duque de los Abruzzos ha sido nombrado capitán de fragata a propuesta del ministro de Marina.

Nos comunican de Lisboa que ha llegado a aquel puerto el acorazado ruso *Khabrig*, procedente del Norte.

**Inundaciones.—Monumento a Zorrilla.-Botha.-Obispo muerto.**

Madrid 15 a las 12 y 20 m.

En la provincia de Avila ha habido grandes inundaciones, que producirán horrible miseria.

Ha sido muy solemne la inauguración del monumento a Zorrilla en Valladolid. El acto fué presidido por el ministro de Instrucción y Bellas Artes, Sr. García Añiz.

El general boer, Mr. Botha, halláase enfermo.

Se ha encargado del mando de las tropas el general Viljoen.

Ha fallecido el Obispo de Segovia, en la mayor pobreza. Se ha dispuesto el embalsamamiento y la traslación del cadáver.

**Martínez Campos.—Los aliados**

Madrid 15 a las 2 y 30 m.

**San Sebastián.**—El general Martínez Campos desmiente las declaraciones que se le atribuyen. Añade que aprueba la conducta del Sr. Silvela.

**Tien Tsin.**—En los combates recientes los franceses han tenido 30 muertos y 142 heridos.

Los rusos evacúan a Pekín.

**Reclutamiento.-Proclama**

Madrid 15 a las 9 y 45 m.

**Turin.**—Se ha hecho un entusiasta recibimiento al duque de los Abruzzos.

**Londres.**—El general Roberts aconseja a los boers en una proclama que les ha dirigido, que depongan las armas, pues Inglaterra está dispuesta a concluir de una vez.

Las potencias no intervendrán.

**Por celes**

Madrid 15 a las 10 y 45 m.

**Roma.**—Un individuo llamado Gaetano Longo ha matado cerca de Caserta a su mujer y a dos sujetos, a quienes creía amantes de aquella.

Además mató a cinco personas é hirió mortalmente a otras dos.

Dirigióse después al cementerio y se suicidó.

Este suceso ha impresionado hondamente a los vecinos de Caserta.

Mencheta.

**Nodrizas**

Se necesita una nodriza con leche de un mes ó dos, para lactar en casa de la criatura.

Informarán en esta Imprenta.

**NOTICIAS**

de la madrugada

**TELEGRAMAS**

(De nuestros corresponsales particulares)

**Crisis obrera**

Barcelona 15 a las 10 y 40 n.

Diez y ocho dueños de otras tantas fabricas de Terrasa, han acordado colocar unos carteles en las puertas de sus respectivos establecimientos, anunciando que si el jueves próximo los obreros de una fabrica de dicha comarca, que se hallan en huelga, no han vuelto al trabajo cerraran todos las fabricas.

El cumplimiento de esta amenaza dejaría sin trabajo a 5 000 obreros que ya pasan miseria por haber estado en huelga el pasado invierno durante muchos mes.

Amengual.

(De nuestro servicio particular)

**Apertura de los tribunales**

Madrid 15 a las 4 y 15 t.

Se ha verificado el acto de la apertura de los Tribunales, el cual ha resultado solemne.

El señor marqués de Vadille ha pronunciado un elocuente discurso, en el que ha desarrollado el criterio de las reformas judiciales, tomando como base la enmienda del señor Montero Ríos y el Código penal que presentó a las Cortes el señor Silvela cuando fué ministro de Gracia y Justicia.

Ha señalado las deficiencias de los códigos civil y mercantil, prometiendo reformarlos.

Conceptua deficientes, lentos y costosos los procedimientos civiles y criminales, los cuales justifican la inspección de los servicios judiciales.

Importa también, corregir las deficiencias del jurado y después si se viera que su aplicación resultara incompleta, se impondría la supresión.

El Gobierno lo respetará exigiendo el cumplimiento estricto.

Anuncia además varios proyectos de reorganización de la justicia municipal y de los tribunales de partido permanente y el mejoramiento del sistema penitenciario, mediante la ejemplaridad de los castigos, con lo cual se alcanzaría la abolición de la pena de muerte.

**Reunión**

Madrid 15 a las 5 y 15 t.

En el Ministerio de Hacienda se ha recibido un telegrama de Londres, dando cuenta de la reunión que han celebrado hoy los tenedores de la Deuda española.

En ella se ha acordado aceptar con solo tres votos en contra, la recomendación del comité de París apoyada por los señores La Iglesia y Comyn sobre la conversión de la Deuda.

**Entierro.—Viaje.—Visita**

Madrid 15 a las 5 y 15 t.

Se ha verificado el entierro del Obispo de Segovia, el cual se ha visto en extremo concurrido.

Procedente de Argel ha llegado a Cadiz los duques de Calabria.

Inmediatamente salieron para Madrid.

**Pekín.**—Los jefes encargados del mando de los chinos visitaron los legaciones con objeto de agradecer el restablecimiento del orden.

Los alemanes se negaron a recibirles.

**Petición**

Madrid 15 a las 7 y 40 t.

**Paris.**—Dícese que el Gobierno, pedirá al Parlamento un crédito de 20 000 millones de francos, con destino a las tropas que estan en China y a la indemnización de material de guerra.

El Gobernador del Africa Occidental ha negado que se le haya comunicado noticia alguna acerca de su próximo reemplazo.

**Noticias del Transvaal**

Madrid 15 a las 8 n.

Un despacho de Lorenzo Marquez, dice que circula el rumor de que Mr. Kruger será entregado a los ingleses.

Dicen de Galveston que va mejorando la situación, habiendo llegado las provisiones mandadas por el Gobierno.

La suscripción abierta a favor de los perjudicados asciende a un millón de dollars.

**Consejo de Ministros**

Madrid 15 a las 8 y 20 n.

" " 8 y 20 "

" " 8 y 25 "

" " 8 y 30 "

" " 8 y 35 "

En la sesión del Consejo que acaba de celebrarse, el señor Silvela comunicó a los ministros las excelentes impresiones recibidas en el viaje regio, y la satisfacción de la Reina por los resultados del mismo.

Dijo, que el estado general del país es de absoluta tranquilidad, habiendo desaparecido las causas que motivaron la suspensión de las garantías en Madrid, y que por lo mismo convenia restablecerlas.

Para ello la *Gaceta* publicará en breve un Real decreto.

El señor Campó dió cuenta de los telegramas recibidos de distintas potencias, felicitando a la Reina por el feliz término de la excursión.

A propuesta del señor Azcárraga se acordó la adquisición de un ferro-carril, que se establecerá en Madrid, para practicas del batallón de Ingenieros.

Se autorizó la adquisición de material de guerra de acero y la de camillas articulares.

El señor Allendesalazar suplicó a los Ministros que le remitan a la mayor brevedad posible los respectivos presupuestos anotando las modificaciones que introduzcan.

Los señores Silvela y Allendesalazar hablaron de la crisis de Cataluña, añadiendo que esperan conocer datos concretos para proponer algo útil y conveniente.

El señor Allendesalazar consignó que la recaudación de Cataluña, durante el mes de Agosto había aumentado notablemente.

Se acordó la consignación de un crédito especial para la extinción de la langosta.

El señor Gasset explicó las reformas que proyecta introducir en los cuerpos de Ingenieros de Minas, de Montes y Agrónomos.

En ellas reducirá las juntas consultivas, destinando el personal sobrante a trabajos especiales, tales como al estudio de la extinción de la langosta y otros análogos.

También proyecta reformar la legislación referente a ferro carriles a fin de corregir los escandalosos atrasos.

Y se levantó la sesión.

**Mencheta**

**Ultimas cotizaciones**

| VALORES LOCALES            |        |
|----------------------------|--------|
| Fomento Agrícola           | 106 00 |
| Crédito Balear             | 97 00  |
| Salinera Española          | 215 00 |
| Obligaciones 5 por 100     | 104 00 |
| " 5 por 100                | 101 00 |
| Seos Municipales           | 36 00  |
| Islas                      | 54 00  |
| Ferro-Carriles de Mallorca | 43 00  |
| Alumbrado por Gas          | 57 00  |
| Unión Comercial papel      | 68 00  |
| VALORES PÚBLICOS           |        |
| Madrid 15 de Septiembre.   |        |
| Interior                   | 73 35  |
| Exterior                   | 00 00  |
| Amortizable                | 82 05  |
| Cubas 1896                 | 87 40  |
| Cubas Nuevas 1890          | 73 00  |
| Banco de España            | 511 00 |
| Tabacos                    | 409 50 |
| Francos                    | 30 25  |
| Libras                     | 82 74  |

**Triunfo científico**

Diariamente dan excelentes resultados en todos los países los medicamentos *Costanzi* que curan cualquiera enfermedad. Para más detalles léase en 4.º pág. Milagrosos confites ó inyección anti venéreos y Roob anti sífilítico *Costanzi*.

Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis é impotencia *Jarabe de Hipofosfitos Gimbernat*.—Frasco 10 reales.

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

# Gran rebaja de precios en todas las secciones

Jaime II, número 14 **GRAN BAZAR CATALAN** Jaime II, número 14

Urge el liquidar lo más pronto posible

**GRAN REBAJA DE PRECIOS**

Es preciso verlo para creerlo

Jaime II, 14 **CASI SE DAN LOS GENEROS DE BALDE** Jaime II, 14

## MILAGROSOS CONFITES

ó inyección antivénereas y roce antisifilítico

**COSTANZI**



A. ZALYATI COSTANZI  
Diputación, 435, Barcel"

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia se han convalidado y certificado que para curar radicalmente los estreñimientos uretrales (estrechos), flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarros de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, escozor uretrales, purgación reciente ó crónica, gonorrea y demás infecciones genito-uritarias, no hay medicamento más Milagroso que los confites ó inyección Costanzi. También certifica que para curar cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roce Costanzi, pues no sólo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los males efectos que producen estas substancias. El inventor A. Salvati Costanzi, calle Diputación, 185, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite á los incrédulos el pago una vez curados. Precio de la inyección, pesetas 4. Confites antivénereas para quienes no quieren usar inyecciones pesetas 5. Roce antisifilítico, pesetas 4. Para provincias añadir pesetas 1. Dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias. Depósito en Palma de Mallorca en la farmacia Central de Ignacio Forteza Serra, Jaime II 21.

## Almacén de Máquinas de Lance

DE JUAN CASELLAS

Compra y venta de toda clase y sistema de máquinas y maquinaria, motores á gas y eléctricos, calderas y piezas sueltas. Plomo, hierro, zinc y toda clase de metales.

Venta á plazos      Venta al contado  
10, Puerta Santa Madrona 10—Esquina calle del Cid—Barcelona

## Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Septiembre

Línea de Cuba México.—El día 17 de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor «Reina María Cristina», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costaferro y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.

El día 26 de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «León XIII», directamente para New York, Habana y Veracruz.

Línea Centro América (Servicio Venezuela Colombia).—El día 11 de Barcelona, el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz, saldrá el vapor «Isla de Kaney», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Cojima, Sabanailla, Puerto Cabello y La Guayra admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combinación por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Línea de Filipinas.—El 6 de Octubre saldrá de Barcelona el vapor directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Ho-Io y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El 3 de Octubre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz saldrá el vapor directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaiso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la Línea del Brasil Pacifico.

Línea del Brasil Pacifico.—El 1 de Octubre de Vigo y el 7 de Cádiz, el vapor directamente para Las Palmas, Rio Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaiso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz al vapor de la Línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

Línea de Fernando Po.—El día 25 de Septiembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «Larache», Fernando Po, con escala en Casablanca, Mazagán, y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias.—El día 15 saldrá de Marsella, el 17 de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante Valencia y Barcelona.

Línea de Tángier.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tángier: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida.  
Para más informes, acócese á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

## EL ACETILENO

Como Petróleo á real el litro y como Gas á medio real el metro con los aparatos perfeccionados sistema

**BOFILL (Ingeniero)**

PATENTE DE INVENCION POR 20 AÑOS  
Lámparas y Faros para Buques y carruajes y Motores especiales que no producen humo.

**Carburo superior á 70 cént. Kg.**

Los que usan, vendan y los que fabrican aparatos imitando mi privilegio y no me hayan satisfecho los derechos de patente, serán juzgados como usurpadores.

**Sindicato, 141, 1. Palma**

## Agricultura

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

**La Maravilla MARCA REGISTRADA**

Fertilización de los terrenos esquilimados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

**ABONOS ESPECIALES PARA**

VINA

MARAJIO

ALMENDRO

ALBARICOQUE

ALGARROBO

CEREALES

HIGUERA

OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Giner Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Deván toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de su respetable casa importadora D. Leopoldo Mampó de Valencia.

## Banco Vitalicio de España

Compañía de seguros sobre la vida y contra accidentes

**GARANTIAS**

Capital social ptas. 15 000 000 00  
Reservas " 12 267 632 00 } 27.267.632 08

Domicilio social: BARCELONA, Ancha, 64  
Delegado en las Baleares don Francisco Giménez Ladarias.  
Inspector en id. id. don Juan Luis Quintana Ripoll.

## Guano SANTA MARIA

Colemina legítima, garantizada, sin mezcla de ninguna otra sustancia, y la que se conoce de más utilidad y economía para abonar toda clase de terrenos por espedientes, y sin espedientes á que quedan esquilimados con el tiempo.

Se dá á suelta todos los días laborables de día á una calle del Obispo, número 11 y en la calle Alfarrería, número 40, Almacén de vinos

# Herpes

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

## ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta desenvolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escor fallides de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL: FARMACIA DE LAS COPINAS  
PLAZA DE ANTONIO MAURA

# CATARROS

Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor breu ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

**CUATRO REALES FRASCO**

Depósito general: Farmacia de las Copinas, Plaza de Antonio Maura—PALMA

## JARABE DE HIPOFOSFITOS

## Gimbernát

31 años de continuado éxito!

EXACTAMENTE DOSIFICADO Y SIN PRECIPITAR NUNCA  
Es constituyente completo, tónico y anti-nervioso de primer orden, reconstruye en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc., etc. Frasco, 10 reales.

Farmacia del autor, Asalto 14 Barcelona. En Palma: Farmacias y Droguerías de José Juan, Forteza y Agulló, Centro Farmacéutico Valenzuela y demás bien su tidas.—III

# IMPOTENCIA

Curación rápida con la renombrada Pomada fortificante de Rodríguez de los Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por influencia de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Marina, 84 y 86.

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.



## TIENDA DE CORSES

# LA CATALANA

Brossa 12 Tienda, Palma

Variado surtido en corsés de todas clases, especialmente de los de forma PARIEN, á precios económicos.—Especialidad en la medida, y en la confección de fajas ventrales, y en corsés higiénicos para señoras delicadas. Ricos y elegantes corsés para novias.—Buen corte.—Últimas modas de París.—Género superior.—Composturas de todas clases.

Número 12—Brossa—Número 12

Nota.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés.

# Viuda de E. Banqué

Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser  
**Wertheim, Pfaff y Estrella**

Venta á plazos desde 5 reales mensuales en adelante.  
Representación exclusiva de las sin rival Máquinas de hacer calaca

# CLAES

VENTA A PLAZOS  
Colón 34, Palma

PRODUCTOS ESPECIALES

## Farmacia de J. TORRENS--Soller

Vino Uranado Péptico.—Especializame para la curación cierta y segura de la DIABETES.

Píldoras antileucorreicas.—Curan pronto y radicalmente el flujo blanco, los colores pálidos, debilidad, etc.—Planes prospectos.

De venta.—Palma: Centro Farmacéutico; Farmacia de las Copinas. Barcelona: Farmacia del Dr. Pizá; Sociedad Farmacéutica Española y J. Urich y C.<sup>a</sup>

Madrid: Farmacia del Dr. Vara del Castillo; idem del Dr. Blas y Madrid.

Valencia: Hijos de Blas Cueta.  
Málaga: Farmacia del Dr. Pelaez y Bermudez.

# No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro ó blanco. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PSETAS. Venta en droguerías y perfumarias.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

MA MÁS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEZAS DE LA CABEZA

# El Tricófero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumarias.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Una operación particular

es el separarse las cejas que las tenga muy pobladas y le den entorpecimiento serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pintados. Todo esto es una operación muy particular y muy sencilla en 2 minutos, con muy poco el empleo del

Depositorio imperial Padró

frasco 10 reales  
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner